

Milstein, David (1991). *El siglo XIX en Costa Rica*.
San José, Costa Rica: Editorial de la Universidad Nacional.

Una obra sobre la historia diplomática de un país es un acierto, ya que, en este campo, por diversos factores, nuestros historiadores y otros científicos

no han sido coincidiendo con la crisis centroamericana de los años noventa, han sido exploración de trabajos y estudios sobre el tema, sobre todo en Costa Rica, como el libro de la historia y tiempo, escrito y publicado por 1450 autores, una obra de estas investigaciones que a partir de la década de los noventa del presente siglo y en sus relaciones internacionales. El trabajo que hoy nos presenta el licenciado Saúl Cañonell, gran estudioso de nuestra patria y con amplia experiencia en el campo de nuestra política exterior, sin duda será a partir un esfuerzo valioso. El libro mencionado nos ofrece los datos para nuestra historia de investigación internacional con el tema por primera vez en el mismo autor. Este libro no es una historia de las relaciones internacionales de Costa Rica en el siglo XIX ni tampoco una historia de la diplomacia del país... el propósito fundamental de esta obra es brindar información (p. 10). Efectivamente el libro nos brinda una valiosa información tanto el autor como de los Ministros de Relaciones Exteriores, embajadores de Leyes y Decretos, otros Documentos y de algunas otras naciones de centro del país. La presentación de las fuentes y su tratamiento nos recuerda mucho los libros de historia escritos a finales del siglo XIX y principios del XX. A pesar de ser «un esbozo» de la historia diplomática del país, el autor se permite comentar y analizar algunos aspectos importantes de nuestra historia y cuando no se analizan todas las fuentes disponibles se cae en algunos casos en especialización. Por ejemplo, en el asunto de la Proclamación de la República en 1948, o en el tratamiento de la Guerra contra los filibusteros, o nuestros problemas con algunos dictadores centroamericanos. Existen una serie de estudios y fuentes importantes en Costa Rica y fuera del país, que se obtuvieron y hubiera sido interesantes por lo me-

mentos para dirigir al lector. Por otro lado no coincidimos con el autor que la política exterior de Costa Rica del siglo XIX se terminó en la década de los años noventa (1990). Siglo XIX en Costa Rica. Editorial de la Universidad Nacional.

RESEÑAS BIBLIOGRAFICAS

no hubo más conflictos bélicos en la región y la era que nuestra definición de «Crisis centroamericana» el autor nos brinda información fundamental. Una de las ventajas del libro es que el autor nos brinda información sobre el Servicio Exterior de Costa Rica durante el siglo XIX, así como los lugares en que ejercieron dichos funcionarios. Pero a las pequeñas profusas señalizaciones y algunas otras más, el autor que nos da el libro que presentamos es fundamental, es una obra de «modelos» que servirá para mejorar la situación de investigaciones futuras en este campo.

De la Ossa, Álvaro (1995). *El Sistema de la Integración Centroamericana*. Ed. Friedrich Ebert Stiftung, San José, Costa Rica.

El libro de la Ossa está dividido por tres secciones. El primer capítulo es el de Álvaro de la Ossa, *La nueva Integración Centroamericana: Otros instrumentos del neoliberalismo?* Trata sobre el alcance y significado de los nuevos Tratados de Libre Comercio (TLC) también del señor de la Ossa y *La nueva estructura de la integración centroamericana de Carlos Molina*. Pero los artículos con análisis un todo. Los artículos son un interesante y serio análisis de los problemas de la integración centroamericana hoy día. Comienzan con una crítica al «modelo oficial», las insuficiencias y perspectivas de ese «modelo» no sólo a nivel regional, sino en un contexto más amplio, el de los «regímenes regionales». Don Álvaro de la Ossa, reconocido experto en temas de la integración y que tiene a su haber

Saéñz Carbonell, Jorge: (1986) *Historia Diplomática de Costa Rica (1821-1910)*. Ed. Juricentro, San José, Costa Rica.

Un libro sobre la historia diplomática de Costa Rica es todo un acontecimiento, debido entre otras cosas a que este campo, por diversas razones ha estado vedado a nuestros historiadores y otros científicos sociales. En los últimos años coincidiendo con la crisis centroamericana de los años ochenta, hubo una explosión de trabajos y estudios sobre la política exterior tanto de Costa Rica como del resto de la Región y hemos llegado a contabilizar unos 1450 títulos, pero todas estas investigaciones son a partir de la década de los ochenta del presente siglo y son sobre relaciones internacionales. El trabajo que hoy nos presenta el licenciado Saéñz Carbonell, gran estudioso de nuestra patria y con amplia experiencia en el campo de nuestra política exterior, sin duda viene a llenar un enorme vacío, ya que el libro mencionado nos abre horizontes para nuevos campos de investigación relacionados con el tema porque como nos dice el mismo autor «este libro no es una historia de las relaciones internacionales de Costa Rica en el siglo XIX ni tampoco una historia de la diplomacia del país... el propósito fundamental de esta obra es brindar información (p.16). Efectivamente el libro nos brinda una exhaustiva información que el autor saca de las Memorias de Relaciones Exteriores, colecciones de Leyes y Decretos, otros Documentos y de algunos libros básicos de historia del país. La presentación de las fuentes y su tratamiento nos recuerda mucho los libros de historia escritos a finales del siglo XIX y principios del XX. A pesar de ser «un esbozo» de la historia diplomática del país, el autor se permite comentar y analizar algunos aspectos importantes de nuestra historia y como no se analizan todas las fuentes disponibles se cae en algunos casos en superficialidades. Por ejemplo, en el asunto de la Proclamación de la República en 1948, en el tratamiento de la Guerra contra los Filibusteros, o nuestros problemas con algunos dictadores centroamericanos. Existen una serie de estudios y fuentes importantes en Costa Rica y fuera del país, que se obviaron y hubiera sido interesante por lo menos

mencionarlas para dirigir al lector. Por otra parte no coincidimos con el autor que la política exterior de Costa Rica del siglo XIX se terminara en la primera administración de González Víquez (1906-1910). La política exterior de Costa Rica del Siglo XIX se terminó con la Administración de Ascensión Esquivel (1902-1906). Recordemos que un hecho que repercutió en toda la región fue la llamada «Guerra Hispanoamericana de 1898» y precisamente los Tratados de Washington de 1907 inauguran en nuestro criterio el siglo XX de nuestra política exterior. Por otra parte, nos parece muy aventurado decir en la Introducción del libro que entre 1907 y hasta 1969 no hubo más conflictos bélicos en la Región, a no ser que nuestra definición de «Conflicto bélico» sea diferente a la que instrumentaliza el autor. Una de las ventajas del libro es que el autor nos presenta la lista de los funcionarios que tuvo el Servicio Exterior de Costa Rica durante el siglo XIX, así como los lugares en que ejercieron dichos funcionarios. Pese a los pequeños problemas señalados y algunos otros más, el aporte que nos da el libro que presentamos es fundamental, es una especie de «esqueleto» que servirá para señalar la dirección de investigaciones futuras en este campo.

De la Ossa, Alvaro (1995). *El Sistema de la Integración Centroamericana*. Ed. Friedrich Ebert Stiftung, San José, Costa Rica.

Este libro está constituido por tres ensayos: El primero de Alvaro de la Ossa: *La nueva Integración Centroamericana: Otros instrumentos del neoliberalismo?*; *Notas sobre el alcance y significado de los nuevos Tratados de Integración Oficial*, también del señor de la Ossa y *La nueva estructura de la integración centroamericana*, de Carlos Molina. Pero los artículos constituyen un todo. Los artículos son un interesante y serio análisis de los problemas de la integración centroamericana hoy día. Comienzan con una crítica al «modelo oficial», las insuficiencias y perspectivas de ese «modelo» no sólo a nivel regional, sino en un contexto más amplio, el de los megabloques regionales. Don Alvaro de la Ossa, reconocido experto en temas de la integración y que tiene a su haber

varios importantes trabajos sobre Centroamérica y su Integración, nos lleva en este ensayo a una conclusión tajante: «En consecuencia, lo que ahora se denomina integración es una modalidad estrictamente comercial de perfeccionamiento de la zona de libre comercio y de desmantelamiento de la protección, más que a un mejor acceso de estos mercados por parte de los países industrializados» (p. 24). Otro aspecto importante del artículo es que nos dice que estamos ante una integración que es esencialmente comercial (p. 27), tesis muy interesante, porque el modelo oficial, nos vende otra idea del proceso. En este sentido, este artículo del Dr. de la Ossa se complementa magníficamente con el del Señor Molina quien analiza la estructura institucional del nuevo proyecto integracionista para mostrarnos las grandes fallas que tiene y cómo la integración se ha convertido en una estructura burocrático-institucional alejada no sólo de la sociedad civil, sino que está lejos de alcanzar un buen sentido de «practicidad». El tercer ensayo discute sobre los paradigmas y compromisos de la nueva integración regional, y siguiendo el modelo de los artículos anteriores, nos señala las grandes diferencias que existen entre el modelo impreso, es decir escrito en los documentos oficiales y el modelo que está vigente en la práctica. Estos ensayos sin duda son de gran importancia para conocer no sólo la dirección del proceso de integración, sino que también nos ayuda a comprender la política comercial centroamericana.

Ameringer, Charles (1996) *The Caribbean Legion: Patriots, Politicians, Soldiers of Fortune, 1946-1950*. The Pennsylvania State University Press.

Este libro es también un gran acontecimiento historiográfico, porque durante cerca de medio siglo la famosa Legión Caribe se ha convertido en una especie de

mito, una leyenda con poco apoyo documental y bibliográfico. Sobre la Legión Caribe existen sólo cuatro trabajos: el primero de Rosendo Argüello (hijo) *Quiénes y Cómo nos traicionaron* (s.f. y sin casa editorial) que es una especie de panfleto político; un segundo trabajo inédito de R. Fernández Pinto, presentado para un curso en la Universidad de Princeton que repite lo expresado por Argüello y no agrega nada importante; en tercer lugar un trabajo de Piero Gleijeses «Juan José Arévalo and the Caribbean Legion» en *Journal of Latin American Studies* (1989) de la Universidad de Londres, importante y serio trabajo de investigación sobre el tema; y el libro de Charles D. Ameringer (autor también de una biografía de don José Figueres), que comentamos a continuación. El libro está dividido en cinco capítulos que corresponden más o menos a los años de vida de la Legión Caribe: 1946, 1947, 1948, 1949 y 1950. Cada uno de esos años, según el criterio del autor corresponde a un período definido de la historia de la Legión Caribe, y sin duda el más fascinante e interesante es el del año 1948. Este capítulo corresponde a Costa Rica y en él se detallan los planes revolucionarios de José Figueres para obtener el poder, se describe con gran minuciosidad de los contactos regionales político-militares de Figueres y otros miembros de la Legión, la compra de armas en diferentes lugares del Caribe y México, la estrategia militar y política de Figueres y su Grupo y la participación de esos «patriotas y soldados de fortuna», léase «mercenarios» para hacerse con el poder en Costa Rica, su posterior triunfo y lo que los otros legionarios consideraron la «traición de Figueres y su Grupo». Los otros capítulos hablan además de la génesis de este Grupo, de los otros dos intentos de la Legión por derrocar a las dictaduras de la Región: el intento de Cayo Confites y el de Luperón, y el último hace referencia al papel de la Organización de Estados Americanos (OEA) en la disolución de la Legión. El autor hizo su investigación con base en una serie de fuentes de documentales inéditas y entrevistando a muchos de los actores de aquellos años. Sin duda es un magnífico trabajo y esperamos que pronto pueda estar traducido al español para una mayor divulgación.